
ATA DA ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA DO CONSÓRCIO 
INTERMUNICIPAL DE SANEAMENTO BÁSICO DA ZONA DA MATA DE 
MINAS GERAIS - CISAB ZONA DA MATA – REALIZADA NA CIDADE DE 
VIÇOSA, NO DIA DOZE DE JUNHO DE DOIS MIL E DEZOITO. 
 
Aos 12 (doze) dias do mês de junho de dois mil e dezoito, às dez horas, no 
auditório do SAAE de Viçosa, sito à Rua do Pintinho, s/n – Bairro Bela Vista, 
realizou-se a Assembléia Geral Ordinária do Consórcio Intermunicipal de 
Saneamento Básico da Zona da Mata, para discussão e aprovação dos itens 
da pauta devidamente convocadas dentro dos ditames legais (I) Abertura da 
Assembleia; (II) Aprovação da adesão do município de Pedro Teixeira e 
Olaria; (III) Apresentação e aprovação da indicação dos representantes do 
Conselho de Regulação; (IV) Eleição e Posse dos Conselheiros de 
Regulação; (V) Apresentação da proposta de Exclusão de entes 
consorciados inadimplentes; (VI) Outros Assuntos – Informes. (I) Abertura 
da Assembleia. O Presidente do CISAB Zona da Mata, o Prefeito de Abre 
Campo, Sr. Márcio Moreira Victor abriu a reunião agradecendo a presença e a 
participação de todos,  e logo a seguir, convidou a Superintendente, a Senhora 
Tânia Maria Duarte, para conduzir a Assembleia. Inicialmente ela leu a pauta e 
explicou que ainda não havia quórum e que estava convidando os Senhores 
Saulo Marinho e Felipe Leal para fazerem a apresentação sobre o sistema de 
blindagem contra perdas, o que auxilia no controle de perdas dos sistemas de 
água, e consequentemente melhora a eficiência do prestador. Após a 
apresentação foi verificado o quórum para a Assembleia. Estiveram presentes 
os representantes dos municípios devidamente autorizados pelos Prefeitos e 
os Prefeitos dos municípios consorciados que segue assinado na lista de 
presença: Município de ABRE CAMPO, ACAIACA, CARANGOLA, CHALÉ, 
LAJINHA, LIMA DUARTE, MANHUAÇU, MANHUMIRIM, PONTE NOVA, RAUL 
SOARES, RECREIO, SÃO FRANCISCO DO GLÓRIA, SENADOR FIRMINO, 
TOMBOS e VIÇOSA. (II) Aprovação da adesão do município de Pedro 
Teixeira e Olaria. O prefeito do município de Pedro Teixeira, Sr. Idílio Neves 
Moreira, apresentou-se à Assembleia e explicou as demandas no município e 
apresentou a Lei ratificando o Protocolo de Intenções do CISAB, solicitando o 
apoio da Assembleia para adesão do município; em seguida, a 
Superintendente, Tânia Maria Duarte, convidou o Prefeito de Lima Duarte, que 
a pedido do Prefeito de Olaria, Sr. Luiz Eneias de Oliveira, que não pode estar 
presente, apresentou a Lei que ratifica o Protocolo de Intenções e pedindo 
também que a Assembleia aprovasse a adesão do município de Olaria. O 
Presidente Márcio Moreira Victor, seguindo os ditames do Protocolo de 
Intenções, em sua Cláusula segunda, que as adesões serão validadas após a 
homologação em Assembleia, colocou em votação a adesão dos dois 
municípios, sendo aprovadas por unanimidade, ficando de imediato o Prefeito 
de Pedro Teixeira convidado a compor a Assembleia com direito a voz e voto.  
(III e IV) Apresentação e aprovação da indicação dos representantes do 
Conselho de Regulação. Seguindo a pauta, a Superintendente, esclareceu 
como procedeu a avaliação da indicação dos representantes dos utentes dos 
municípios para compor o Conselho de Regulação, sendo que a documentação 
foi avaliada por uma Comissão, conforme prevê o Estatuto do CISAB, e 
convidou os Senhores Conselheiros indicados pelos municípios: Sr. João 
Ferreira de Lacerda (Presidente da Associação Comunitária Familiar dos 



Produtores do Pão de Açúcar) representando o CODEMA no município de Abre 
Campo; Sra. Júlia Maria Balmant de Souza (Pastoral da Saúde), 
representando o Conselho Municipal de Saúde do município de Chalé; Sr. 
Wanderlei Miranda Barbosa (Segmento usuário – Conselho Regional de 
Engenharia e Agronomia de Minas Gerais), representando o Conselho 
Municipal de Saneamento Básico do Município de Manhuaçu; Sr. Paulo 
Américo Martins (Segmento de usuários – Núcleo do Câncer), representando 
o Conselho Municipal de Saúde do Município de Raul Soares; Sr. Julismar 
Marques Divino (Associação Comercial de Viçosa), representando o  
Conselho Municipal de Saneamento Básico no município de Viçosa e Sr. 
Ivaldo Teixeira Dalsasso (Segmento de usuários), representando o Conselho 
Municipal de Saúde do Município de Senador Firmino.  A Superintendente 
convidou a Sra. Fernanda Fernandes, Diretora do SAAE de Senador Firmino 
que justificou a ausência do Sr. Ivaldo, por motivos de saúde. Após a 
apresentação  a Sra. Superintendente explanou que nos termos do art.  49, 
caput dos Estatutos do Consórcio, os conselheiros presentes são 
representantes de utentes dos Conselhos Municipais definidos nas Políticas 
Municipais de Saneamento dos entes consorciados  e que estão aptos a 
participar do processo de eletivo dos 06 (seis) representantes que comporão o 
Conselho de Regulação do  CISAB Zona da Mata. A seguir convidou os 
mesmos  para que pudessem reunir-se com  o Superintendente de Regulação 
em outro espaço, para procederem com  a  indicação entre si do conselheiro 
que irá ser o  Presidente  do Conselho de Regulação do CISAB na 
Gestão2018/2020.  O Sr. Nelson Martins dos Santos, que conduziu a reunião 
com os conselheiros, para esclarecer como ficou a eleição do Presidente, como 
não houve maior número de representantes, em consenso, definiram e 
apresentaram como Presidente o Sr. Julismar Marques Divino.  Após este 
procedimento foram apresentados formalmente os novos conselheiros e o 
Presidente  colocou  em votação sendo aprovado pela Assembleia, e a seguir 
foi dada a posse, que será formalizada em ato contínuo. Em seguida, o 
Superintendente Nelson Martins dos Santos convidou o Presidente Márcio 
Moreira Victor para fazer a entrega dos estudos tarifários para o Sr. Anderson, 
diretor do DMAES de Ponte Nova; e ao Sr. João Bonjour Netto, Diretor  
Administrativo do SEMASA de Carangola. (IV) Apresentação da proposta de 
Exclusão de entes consorciados inadimplentes. Para dar celeridade ao 
andamento da Assembleia passou para a discussão seguinte. Observando o 
que está disposto no Estatuto do CISAB, a Superintendente expôs sobre os 
procedimentos administrativos que deverão ser seguidos para o processo de 
exclusão dos municípios inadimplentes, expondo que encontram-se 
inadimplentes os municípios de Conceição de Ipanema, Lamim, Manhumirim e 
Pocrane e que foram feitas várias tentativas amigáveis para negociação, sem 
sucesso.  Informou que estava presente o advogado Dr. Isaac, representando o 
município de Manhumirim, que apresentou a proposta de parcelamento da 
dívida devidamente assinada, que foi enviada anteriormente para todos os 
municípios inadimplentes, conforme havia sido solicitado em Assembleia 
anterior,  sendo assim eliminado o município de Manhumirim deste processo 
administrativo de exclusão. A Superintendente esclareceu que terá que ser 
instituída uma Comissão Especial para proceder com o processo, de forma que  
convidou os presentes para fazerem parte desta Comissão. Manifestaram para 
compor a Comissão, a Sra. Ana Paula da Silva (SAAE de Mariana); Cláudio 



Alves de Barros (SAAE de Raul Soares); João Ferreira Bonjour Neto (SEMASA 
Carangola) e Jucelino Braz da Silva (SAAE de Abre Campo). A Comissão será 
nomeada através de Portaria que estará disponível na pagina do Cisab. (V) 
Outros Assuntos – Informes. Dando sequência, foram feitos os seguintes 
informes: Com a publicação no Diário Oficial do Estado de Minas Gerais, o 
CISAB tem assento no Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Manhuaçu e no 
Rio Piranga; pleiteou um assento na Câmara Técnica na Bacia do Rio Pomba 
Muriaé.  O CISAB se inscreveu para assento no Conselho Estadual de 
Recursos Hídricos (CERH) e está aguardando a publicação da aprovação. Foi 
apresentado o Programa de Capacitação Regionalizado para Operador de 
ETA, sendo ministrado o Polo I em Carangola, que veio atender aos municípios 
de Carangola, Fervedouro, Tombos e São Francisco do Glória. Sr. João 
Ferreira Bonjour Neto, elogiou o evento, falando sobre os resultados, afirmando 
que a capacitação atendeu às expectativas. A Superintendente acrescentou 
que já está sendo providenciada uma capacitação avançada em Licitação 
Pública e de contabilidade para os municípios atenderem aos procedimentos 
contábeis exigidos pelo Ente Regulador. Foi convidado a seguir o Sr. Giovani 
Mattos que está fazendo doutorado sobre Planos Municipais de Saneamento 
com foco nos municípios consorciados e que espera apoio dos municípios para 
algumas informações complementares que se fizer necessário. Nada mais 
havendo a tratar o presidente do CISAB, Márcio Moreira Victor, solicitou que a 
ata seja colocada em análise nos e-mails dos representantes presentes, e que 
faça a aprovação até o dia 18 de junho, sendo que após esta data, não tendo 
nada a acrescentar, considerar-se-á aprovada.  O Presidente agradeceu a 
presença de todos e encerrou a reunião. Eu, Tânia Maria Duarte, secretária “ad 
hoc”, lavrei a, presente ata, que após lida e aprovada será assinada por mim e 

demais presentes, na lista de presença em anexo. 


